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Aujourd’hui, le concept d’accueil est souvent 
galvaudé. Certains estiment qu’il suffit de placer 
quelqu’un à l’entrée ou de décorer l’espace pour 
être accueillant. Pourtant, l’accueil est un ensemble 
complexe lié au divin, jouant un rôle crucial dans 
nos relations avec Dieu et les autres.

Accueillir, c’est recevoir favorablement quelqu’un, 
avec des notions d’assistance et d’hospitalité. 
L’assistance concerne les services et soutiens offerts 
pour répondre aux attentes, parfois floues, de la 
personne accueillie, exigeant un effort de notre 
part. L’hospitalité est notre capacité à mettre à 
l’aise une personne étrangère, un visiteur, en lui 
offrant « sincèrement » un sentiment de bienvenue 
et d’appartenance, ce qui nécessite disponibilité et 
empathie.

Accueillir est un acte volontaire mobilisant nos 
comportements, c’est un ensemble d’attitudes, de 
gestes qui fait passer une personne de l’extérieur à 
l’intérieur d’une communauté et qui transforme 
l’étranger en une personne connue et acceptée.

Dans l’Église, l’accueil doit être une stratégie 
collective visant à développer des relations 
humaines et fraternelles de qualité. Il s’agit de 
créer un climat d’échange, de tolérance (« venez 
comme vous êtes ») et de compréhension mutuelle. 
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Souvent, les membres d’une communauté heureux 
de se retrouver, oublient les visiteurs ou ceux qui 
souhaitent s’intégrer.

L’accueil est un service et une preuve d’amour. 
Notre objectif est d’inviter chacun à rencontrer 
Dieu, à recevoir l’Évangile dans un cadre rassurant 
et bienveillant. Pour cela, nous devons éliminer les 
barrières d’inconfort pour les visiteurs.

L’accueil fait partie intégrante du culte, en 
souhaitant la bienvenue à tous par un mot 
personnalisé. Chacun, qu’il soit chrétien de 
passage ou non-croyant, doit se sentir le bienvenu, 
en évitant un climat trop froid ou intrusif.

L’accueil est le travail de tous, guidé par l’amour 
du prochain. L’idéal est que chaque membre de 
l’Église soit accueillant. Comme le dit Matthieu 
7, 12 : « Tout ce que vous voulez que les hommes 
fassent pour vous, faites-le de même pour eux ». 
Cela implique une sensibilisation constante à 
investir ce ministère.

Comme l’affirme Romains 15, 7 : « Accueillez-
vous donc les uns les autres, comme Christ vous a 
accueillis, pour la gloire de Dieu ».

Melton Momperousse

« Le Cantique des 
Cantiques : Chant d’amour, 
icône de l’Évangile » 
par Louis Pernot 
p. 3 

La vente de l’Étoile  
les 21 et 22 mars 2025
p. 5

Les prochains cycles  
de formation
p.6

L’Église, un lieu d’accueil
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Une course parfois frénétique

Le temps vers Noël s’apparente parfois à une course 
frénétique : il s’agit de remplir à temps la hotte des 
cadeaux et de faire le plein des victuailles pour le festin 
tant attendu. Ce mois de décembre est alors savamment 
orchestré par une liturgie commerciale bien maîtrisée :  
rythmée par les offres publicitaires les plus alléchantes, 
son tempo va crescendo pour accomplir le miracle, 
chaque année réalisée, des caddies débordants et des 
achats décuplés. La recette en est simple : l’accumulation 
de toutes parts alimente un sentiment de manque 
qui cherche sa résolution dans la roue toujours plus 
compulsive des achats. 

Nous pouvons alors nous dire que spirituellement  
le temps de Noël nous offre une pause à l’écart, loin de 
cette course frénétique au trop plein. Mais est-ce si sûr ? 
Car finalement ne sommes-nous pas happés par la même 
compulsion dans notre démarche spirituelle ? Noël, n’est-
ce pas l’occasion de faire le plein, le plein de petit Jésus, de 
chants et de prières, le plein de retrouvailles familiales, de 
joies et de fêtes, le plein de chaleur humaine, et de s’assurer 
ainsi des réserves d’espérance et d’amour en abondance 
pour ne pas être en manque dans l’année à venir ?

Du plein à la plénitude
Cette question est intéressante. Si nous revenons à l’image 
des caddies débordants, il me semble qu’elle exprime pour 
partie la soif de tout un chacun de combler les désirs de 
ses proches et d’être ainsi comblé d’amour en retour. 
Mais n’est-ce pas alors en creux la crainte de ne pas être 
suffisamment aimé qui s’exprime ? De même, du point 
de vue spirituel, ce besoin de plein ne décrirait-il pas un 
manque criant d’espérance au quotidien ? Sans doute est-
ce pour cela que Calvin se méfiait des fêtes. Car l’espérance 
de la résurrection est entière en tout temps et c’est chaque 
dimanche, au cœur de notre vie que notre foi s’édifie.
Serait-il vain alors de fêter Noël ? Faudrait-il renoncer aux 
cadeaux et au bon repas ? Et du point de vue spirituel 
rester dans l’ordinaire ? Mais nous avons besoin de 
rendez-vous pour nous retrouver en famille, de fêtes pour 
dépasser le poids des jours, de retrouvailles pour accepter 
les séparations. Et Jésus lui-même a participé à bien  
des fêtes invitant ses disciples à se réjouir de sa présence.
Peut-être l’inquiétude de Calvin nous permet-elle alors 
de retrouver la profondeur du message évangélique et 
de faire de Noël une merveilleuse occasion de chercher 
la plénitude de la paix du Christ dans nos vies, cette 
plénitude déjà donnée comme l’évoque Louis ci-contre.

Non pas remplir mais accueillir
Et pour cela il ne s’agit pas tant de « faire le plein » que 
de « faire place ». Car, comme le dit une jolie prière, 
pour accueillir la présence de Dieu dans nos vies,  
il nous faut « faire place à un Autre que nous-mêmes. » 
Faire place en nous-même pour être disponibles comme  
les bergers aux murmures du ciel. Accueillir dans le signe 
d’une naissance cette grâce de Dieu donnée en plénitude 
sur toutes nos insuffisances, pierre de fondation de 
notre protestantisme. Ouvrir nos cœurs, dans une 
forme d’hospitalité intérieure, à cette Parole d’amour et 
d’espérance, que le Christ incarne et que Noël cherche 
à nous faire redécouvrir. Désencombrer nos vies des 
paroles vaines et futiles pour abriter les mots qui font 
vivre : des mots que le chœur des anges dans l’évangile 
de Luc chante le soir de Noël, les mots de paix, de grâce et 
de joie. Faire place et ouvrir nos mains pour raviver cette 
hospitalité mutuelle de la rencontre et du partage mis en 
lumière dans l’édito.

Alors oui, chaque 24 et 25, nous nous retrouvons, non 
pour faire le plein, mais pour accueillir la parole de grâce 
et d’amour donnée au monde. Et goûter la joie d’être les 
uns avec les autres, les uns pour les autres, tenus dans cet 
amour propre à emplir nos vies, une plénitude à vivre en 
cœur et en esprit dans une joie débordante d’espérance.

Nathalie Chaumet

Faire place

PAROLE



 La lettre de l’Étoile • Hiver 2025  3 

À Noël nous fêtons la naissance de Jésus dit « Christ », 
c’est à dire « Messie ». Donc pour nous chrétiens,  
le Messie est venu ! Il n’y a plus à attendre.

Qui est le Messie

Mais qui est ce Messie qu’attendaient et qu’attendent 
encore les juifs ? Quelqu’un venant de la part de Dieu 
pour accomplir pour nous toutes ses promesses : la 
paix, le salut, le bonheur absolu et l’accomplissement du 
Royaume de Dieu.
Or voilà - et c’est pourquoi beaucoup ne croient pas en 
Jésus - c’est que dans le monde, il y a quand même encore 
des guerres, de la mort, de la violence et de la souffrance...  
Il y a donc un problème. Comment peut-on croire dans ce 
Messie-Christ puisqu’il n’a apparemment pas apporté ce 
qui était promis et attendu ?
Il y a différentes solutions bien sûr !

Solutions discutables

1. Certains disent que Jésus était bien le Messie puisqu’il a 
ouvert les yeux des aveugles et même ressuscité des morts. 
Oui, mais alors il aurait été un Messie bien transitoire, 
puisqu’aujourd’hui, ça ne marche plus comme ça... Donc 
non ! Les bonnes nouvelles passées ne sont pas bonnes 
pour aujourd’hui.

2. Une solution est de dire que le don des promesses est 
reporté à plus tard : pour l’instant on n’a rien, mais Jésus 
va revenir, et alors (à la fin du monde), ce sera formidable. 
Ainsi certains chrétiens attendent le retour du Christ. 
Mais ce serait nous remettre dans l’attente messianique 
juive et nier que Jésus ait été vraiment le Messie !

3. Et enfin, certains pensent que Jésus ouvre l’accès aux 
promesses de Dieu pour nous... Mais seulement pour 
quand nous serons morts. Bon, c’est déjà ça... Mais ça 
n’aide pas à vivre aujourd’hui de notre vivant ! 

Autres solutions

1. D’abord, il faut comprendre que Jésus inaugure 
bien l’arrivée des promesses de Dieu. Mais celles-ci ne 
s’imposent pas d’un coup. C’est ce qu’enseignent les 
nombreuses paraboles agricoles de l’Evangile : le Royaume 
de Dieu arrive comme une plante qui grandit, il faut du 
temps. Jésus initialise un processus qui est la venue du 
Royaume et qui n’est pas donné tout d’un coup. Il ouvre 
la porte qui mène au Royaume.

2. Ensuite, si nous ne sommes pas concrètement dans  
le tout bien, c’est que ce royaume merveilleux est bien mis 
à notre disposition par le Christ. Mais il n’est pas imposé, 
il demande notre participation, notre collaboration. 
C’est un don qu’il faut apprendre à recevoir. Jésus annonce  
le Royaume et nous l’ouvre, il nous y invite, il en montre  
le chemin, mais sans nous, il ne pourra avancer.

3. Et enfin, l’essentiel, sans doute, c’est que ce Royaume 
de Dieu dans lequel le Christ nous fait entrer, n’est pas 
politique ou matériel, mais d’ordre intérieur et spirituel. 
Jésus dit bien à Pilate qui lui demande s’il est roi :  
« mon royaume n’est pas de ce monde ». Ainsi en Christ 
nous avons accès à tous les dons de Dieu en plénitude : il 
nous donne la paix, cette paix est celle du cœur, la paix 
intérieure que l’on peut avoir même quand on est dans 
un pays en guerre. Il guérit les aveugles spirituels qui sont 
perdus dans la vie. Il relève ceux qui se sentent paralysés 
intérieurement, il réintègre dans leur dignité ceux qui se 
sentent un peu lépreux et exclus de la société, et même  
il peut nous ressusciter quand nous nous sentons terrassés 
et anéantis par toute sorte de force mortifère.

Oui, Jésus est bien le Messie, il est 
venu, il nous est donné. En lui et par 
lui nous avons tous les dons de Dieu 

en plénitude. Ne remettons pas à 
demain la bonne nouvelle qui nous 

est donnée aujourd’hui.
Louis Pernot

Noël : un messie 
qui se fait attendre !
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LIBRAIRIE

Entretien avec Louis Pernot sur son livre  
« Le Cantique des Cantiques : chant d’amour, icône de l’Évangile »

Marie entre Bible et Coran, par Raphaël Georgy
Partant de la même Bible, pourquoi protestants et catholiques ont-ils une relation à Marie 
aussi éloignée ? Comment comprendre les développements de la théologie mariale dans  
le catholicisme, regardés parfois avec suspicion dans le protestantisme ? Cette figure, loin de 
diviser, pourrait en réalité rassembler au-delà des frontières du christianisme.
Dans un voyage dans l’espace et dans le temps à travers les trois grands monothéismes, l’auteur 
mobilise les recherches historiques les plus récentes pour relire d’une manière contemporaine 
et distancée les débats qui ont mis aux prises juifs, chrétiens et musulmans à propos de  
la mère de Jésus, sans évacuer leur dimension spirituelle.

Disponible à la librairie de l’Étoile et sur www.linktr.ee/raphaelgeorgy

Qu’est-ce qui vous a poussé à consacrer plus de 20 ans à 
l’étude du Cantique des Cantiques, et quel est l’objectif 
principal de votre livre ?

Louis Pernot : Le Cantique des Cantiques m’a 
toujours fasciné par sa profondeur et sa beauté. C’est un 
chant d’amour entre un homme et une femme 
qui se cherchent, avec ses hauts et ses bas. Or ce 
chant d’amour peut être lu comme une image 
de la relation entre Dieu et l’humanité. Bien 
que le mot «Dieu» n’y soit jamais mentionné 
explicitement, il est en fait présent du début à la 
fin. J’ai voulu étudier ce texte verset par verset, 
mot à mot, pour en extraire toutes les richesses 
théologiques qu’il recèle. En plongeant dans 
le texte hébreu original, j’ai pu découvrir des 
nuances et des symboles qui renforcent cette 
lecture spirituelle. Mon livre vise donc à montrer 
comment le Cantique des Cantiques peut être 
une image de l’Évangile, illustrant les thèmes 
fondamentaux de la foi chrétienne.

Comment le Cantique des Cantiques illustre-t-il 
la relation entre Dieu et l’homme, et en quoi est-il proche 
de la théologie évangélique ?

Dans la tradition biblique, l’amour conjugal est 
souvent utilisé comme métaphore de la relation entre 
Dieu et l’humain. Le Cantique des Cantiques, avec sa 
poésie amoureuse, va dans ce sens. La relation entre le 
bien-aimé et la bien-aimée symbolise la quête mutuelle 
entre Dieu et l’humanité qui est merveilleuse, mais pas 
toujours simple. Chacun apporte quelque chose à l’autre, 
dans une altérité respectueuse et complémentaire. 
Cette dynamique illustre parfaitement la théologie 
évangélique, qui met l’accent sur l’amour inconditionnel 
de Dieu, la grâce, le pardon et la relation personnelle 
avec le divin. 

 

En explorant le texte, on découvre comment Dieu 
cherche l’homme, le soutient, l’aime tel qu’il est, et 
comment l’homme, malgré ses errances, aspire à cette 
communion avec Dieu. Le Cantique des Cantiques 
devient ainsi une image vivante de l’Évangile et de ses 
enseignements.

Vous dites avoir utilisé une démarche 
rabbinique pour en faire un midrash chrétien. 
Pouvez-vous expliquer cette approche et son 
importance dans votre travail ?

La méthode midrashique est une 
technique d’exégèse juive qui consiste à 
interpréter le texte biblique en profondeur 
en explorant les multiples sens des mots 
hébreux et en cherchant des liens avec 
d’autres passages des Écritures. J’ai appliqué 
cette approche au Cantique des Cantiques, 
mais dans une perspective chrétienne. Cela 
signifie que j’ai utilisé les méthodes d’analyse 
rabbinique pour éclairer le texte, tout en 
le reliant aux enseignements du Nouveau 

Testament. Cette méthode permet de révéler des 
dimensions cachées du texte et de montrer comment 
il préfigure les messages de l’Évangile. En faisant 
cela, j’espère offrir aux lecteurs une compréhension 
renouvelée du Cantique des Cantiques et de mieux faire 
comprendre la profondeur de l’Évangile et d’enrichir la 
foi du lecteur.
Disponible à la librairie de l’Étoile et sur
www.editionsducerf.fr/librairie/livre/20751/
Le-Cantique-des-cantiques

Pour en savoir plus, vous pouvez écouter le « Débat 
de l’Étoile » consacré au Cantique des Cantiques sur  
www.etoile.pro/accueil/podcasts et assister au cycle de 
formation de printemps (page 6). 

Charlotte Mariaux de Serres 

Cosette Bex et l’équipe de la librairie (Laurent, Elise et David) 
vous accueillent tous les dimanches à l’occasion du culte, autour d’un café.
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Faire mieux qu’en 2024 !
La vente 2024 a été un grand succès, merci à toutes et 
tous. Les 150 ans y étaient sans doute pour quelque 
chose. En tout cas c’est possible. Nous devons faire aussi 
bien en 2025 voire mieux ! N’hésitez pas à nous faire part 
de vos remarques, idées et attentes, et mobilisez-vous 
pour cet événement annuel indispensable pour notre 
entraide (diaconat).

Les comptoirs
Venez nombreux nous retrouver au cours de ces deux 
journées : comptoirs traditionnels qui s’efforcent chaque 
année de renouveler leur offre ainsi que les nouveaux 
comptoirs à découvrir et à encourager. 
Rendez-vous au salon de thé ou au bar en fonction des 
horaires et, bien sûr, au dîner du vendredi 21 au soir, 
occasion de se regrouper en famille et entre amis, avec 
cette fois une carte aux saveurs du Sud-Ouest. Il y aura 
un déjeuner buffet le samedi 22 mars pour tous avec 
l’après-midi des tables de jeux et ateliers créatifs pour  
les enfants.

Contacts 

Hélène Michelin : coordination générale,  
tél. 06 09 77 21 01, helenemi58@gmail.com
Catherine Giorgi : trésorière du diaconat, 
dgbi@orange.fr 
Antoine Michelin : responsable des caisses, 
antoine.michelin@hotmail.fr 

Un mot sur la vente 2024
Une recette brute de 36 280 € (avant déduction des 
frais et rétrocessions) soit une progression de 22,3 % 
par rapport à 2023. S’ajoutent les résultats des tombolas 
annuelles.

La vente de l’Étoile les vendredi 21 et samedi 22 mars 

Concerts proposés 
par l’association 
« Les amis des 
grandes orgues de 
l’Étoile »

Samedi 25 janvier à 18h
Marie-Cécile Lahor 
(Montpellier), orgue

Samedi 15 février à 18h
David Cassan (l’Oratoire – 
Paris), orgue. Improvisation

Samedi 29 mars 2025 à 18h
Kinue Aota (Japon), orgue

Programmation de l’année 2024/2025

sur www.etoile.pro/culture/musique-orgue

Intégrale de l’œuvre  
de Bach 2024-2030 
Eisenach, 21 ||| 1685 - 
Leipzig, 28 VII 1750
jeudi 3 avril à 20h30

Intégrale Bach III 
Benjamin Alard

concert proposé à l’occasion  
des 150 ans de l’orgue de l’Étoile

Agenda musical

Appel aux dons  
pour les stands vintage et brocante
Si vous avez des vêtements en bon état, de marque, 
propres, des objets de brocante, de la vaisselle, c’est 
l’occasion idéale de leur offrir une seconde vie.
Dépôts possibles les matins (sauf le mercredi) 
et les dimanches après le culte dès le mois de 
février.

VIE DE LA PAROISSE

Une journée avec  
la musique territoriale  
de l’Armée du Salut  
dimanche 19 janvier

Comme chaque année, l’Étoile 
accueillera la fanfare de l’Armée 
du Salut pour une journée 
exceptionnelle en musique.

10h30 : l’Armée du Salut 
accompagnera Louis Pernot lors 
du culte. Vous pourrez par la suite 
échanger avec les musiciens.
15h : concert de la musique 
territoriale.
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Étude biblique  
(sur YouTube)
Les mardis 7 janvier, 4 février, 4 mars  
et 1er avril de 21h à 22h. 
Contact : Louis Pernot

Partage biblique 
Les vendredis 10 janvier, 7 février,  
7 mars et 4 avril de 14h30 à 16h,  
en présentiel.  
Contact : Louis Pernot

Foire aux questions  
(en direct sur YouTube) 
Les mercredis 8 janvier, 5 février, 5 mars  
et 2 avril à 18h30. 
Vous pouvez poser vos questions à Nathalie Chaumet  
et Louis Pernot en direct ou à secretariat@etoile.pro

FORMATIONS 

Initiation à une pensée protestante  
Chaque jeudi du 16 janvier au 6 février 
de 20h à 22h30 en présentiel

Retrouvez « Les débats de l’Étoile », les prédications et nos cycles bibliques
en podcast sur : www.etoile.pro/accueil/podcasts et sur toutes les principales plateformes de podcasts.

Pour suivre nos actualités, abonnez-vous à notre newsletter hebdomadaire sur www.etoile.pro/bienvenue  

16 janvier   
La Bible et ses lectures (Louis Pernot)

23 janvier  
Deux principes de la Réforme : la foi et la grâce 
(Nathalie Chaumet)

30 janvier  
Liberté et responsabilité, une éthique protestante 
(Nathalie Chaumet)

6 février 
Dieu et la prière (Louis Pernot) 

Déroulé des soirées

20h : exposé et questions
21h30 : buffet dînatoire

Ces cycles de formation sont ouverts 
à tous sans aucun préalable de 
connaissance ou d’appartenance religieuse.  
Vous pouvez les suivre et inviter vos proches 
qui ont envie de découvrir une autre manière 
d’aborder des sujets religieux et/ou existentiels.
Les cycles forment un ensemble cohérent, si 
possible, à suivre dans leur intégralité.

Inscription : secretariat@etoile.pro

Participation aux frais de repas souhaitée de 
10 €.

N’hésitez pas à le faire savoir autour de vous.  
Ces cycles sont toujours vécus dans la joie,  
c’est un enrichissement pour les participants 
comme pour les pasteurs.

Le Cantique des Cantiques  
Les mercredis 19 et 26 mars, 9 avril 
de 20h à 22h30 en présentiel

19 mars 
Dieu et l’homme : une relation compliquée 
(Louis Pernot)

26 mars 
Les plus beaux versets (Louis Pernot)
 
9 avril 
Dire l’amour humain : le couple et 5 tableaux  
de Chagall  (Nathalie Chaumet et Isabelle Jordan)
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CULTE TOUS LES DIMANCHES À 10H30 
aussi en direct et en replay sur www.youtube.etoile.pro

Garderie à votre disposition hors vacances scolaires. 

Janvier  
5 : Louis Pernot 
12 : Nathalie Chaumet. Éveil et école bibliques, 
catéchismes 
19 : Louis Pernot avec la fanfare de l’Armée du Salut. 
Concert de la musique territoriale à 15h.  
26 : Elian Cuvillier

Février  
2 : Nathalie Chaumet ✠ 
9 : Louis Pernot. Éveil et école bibliques, 
catéchismes 
16 : Nathalie Chaumet 
23 : Raphaël Georgy

Mars  
2 : Louis Pernot 
9 : Nathalie Chaumet. Éveil et école bibliques, 
catéchismes 
16 : Louis Pernot ✠ 
23 : Samuel Amédro
30 : Nathalie Chaumet, culte suivi des assemblées 
générales de l’association cultuelle et du diaconat   

Avril
6 : Louis Pernot. Éveil et école bibliques, catéchismes 
13 : Nathalie Chaumet
Vendredi 18 à 20h30 : Veillée du Vendredi saint, 
Nathalie Chaumet
20 : Culte de Pâques, Louis Pernot ✠ 
27 : pasteur invité

Culte du dimanche soir à 18h30  
Les pasteurs nous invitent chaque premier dimanche du 
mois à 18h30 dans la chapelle à un culte plus intime avec 
un accompagnement musical varié.

Dimanche 5 janvier : Louis Pernot
Dimanche 2 février : Nathalie Chaumet
Dimanche 2 mars : Louis Pernot
Dimanche 6 avril : Louis Pernot

Il pleu(vai)t dans la sacristie. Par Louis Pernot

Nous avons la chance (ou la malchance) que contrairement à la quasi totalité des églises catholiques, notre temple nous 
appartienne en propre. Nous sommes donc chez nous… mais tout à notre charge.
Grâce à vous, nous pouvons continuer consciencieusement à remonter la pente du sous-entretien dont ont pâti nos 
locaux depuis les années 50.
Cet hiver, c’est dans la sacristie qu’il pleuvait (et dans la Salle Robert aussi, mais ça ça fait longtemps). La couverture en 
zinc avait été rafistolée maintes fois, mais là elle était en bout de course. Nous avons donc pu refaire toute la toiture de 
la sacristie, du bureau des pasteurs et d’une partie de la Salle Robert.
Près d’un mois de travail par des ouvriers style « tour de France » passionnés et passionnants. Le résultat est magnifique… 
et efficace.
Nous sommes au sec dans cette partie là !

Chic. Merci pour cette oeuvre collective, un temple comme le nôtre ça se construit tous les jours, et c’est vous qui  
le faites !

✠ Culte avec Sainte-Cène 

Les prédications sont également disponibles sous les 
3 formats texte, audio et video sur www.etoile.pro
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Donner à l’Étoile

Les dons à une association cultuelle sont déductibles de  
l’impôt sur le revenu à 66 % dans la limite de 20 % du revenu  fiscal. 
Une entreprise bénéficie  d’une déduction fiscale de 60 %, dans la limite 
de 0,5 % du chiffre d’affaires ou 20 000 euros.

- Dons en ligne sécurisés et virements directs sur www.etoile.pro
- Prélèvements automatiques 
(contacter le trésorier).
- Chèques à l’ordre de l’Association cultuelle de l’Étoile.

(Ou bien, chèque à l’ordre de  
la « Fondation de l’Étoile » pour les redevables de l’IFI, déductible à 
hauteur de 75 % dans la limite de  
50 000 €).

Vous pouvez demander à recevoir la lettre de l’Étoile par mail à etoile@etoile.pro

Temple
54-56, avenue de la Grande-Armée 
75017 Paris.  
01 45 74 41 79 
etoile@etoile.pro
www.etoile.pro

Pasteurs
Nathalie Chaumet
06 42 83 25 38
nathalie.chaumet@etoile.pro

Louis Pernot 
06 88 88 04 44
louis.pernot@etoile.pro

Présidente du conseil presbytéral 
Louise Laïdi 
presidente@etoile.pro

Secrétaire générale
Charlotte Mariaux de Serres 
01 45 74 41 79 
secretariat@etoile.pro 

Nous contacter
Assistant pastoral 
Raphaël Georgy 
06 13 53 52 53 
raphaelgeorgy@gmail.com

Organiste
Liesbeth Schlumberger 
06 82 40 73 85
organistes@etoile.pro


